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□记者 李爽

从8个人8匹马开始创业，到成立拥有100间马房、70余匹温血马的专

业赛事中心。家住新桥镇的朱人杰曾是一名从事 IT行业的“码农”，转行

后做起了开马场的“马农”，用8年时间将自己的爱好转化为赤诚奋斗的事

业，走出了一条甘苦交织的创业之路。

重整行装再度出发
“反正都是打工，我觉得那还不如为自己打工。”抱着这样的想法，

2008年，留学归来后，主修计算机技术的朱人杰创业成立了一家 IT技术

公司，主要为新闻媒体行业开发全媒体服务平台，先后为国内多家报业集

团提供相关服务工作。

IT技术开发虽然越做越顺手，业绩也不错，但朱人杰对于公司的发展

方向和后发动力却有些迷茫。2014年底，IT公司被收购后，朱人杰拿着所

获资金筹划起新的创业之路。

那段时间，专心思索再次创业的方向时，朱人杰经常靠骑马来排解内

心的巨大压力。“骑马是我最大的一个爱好。当你在马背上驰骋时，除了

压力释放，与马儿之间的默契也能带来强大力量。”朱人杰笑着说。正因

如此，最终，他决定从自己的爱好出发，再次创业。

下定决心，说干就干。很快，朱人杰便和同道好友共同投资，在国家

海湾森林公园附近租了一片场地，办起了马场。

然而，想法很美好，现实却很残酷。由于马场位置偏僻，客流极少，巨

大投入下，运营却举步维艰。“当时，我们就住在马场边的农房里，8个人守

着 8匹马，忙了小半年，但收入非常少，更谈不上盈利。”不到一年，7名合

伙人先后离开，留下不服输的朱人杰独自坚守。

“从一开始决定做马场，我想的就是以自己的力量去改变和重塑马产

业的发展。”朱人杰告诉记者，国内的马产业一直以来都处于较为原始、落

后的状态，管理上很不规范。尽管初期付出的代价较高，自己还是坚持开

发了一个完善的马场管理平台，用现代化的方式经营。“我自己就是做产

品出身的，也深知只有以高标准、全流程的现代化管理体系托好底、筑牢

根基，才能有效应对后续发展壮大可能遇到的各种问题。”朱人杰说。而

其后的两年时间里，他和团队一边运营郊区马场，一边慢慢把构想中的软

件产品做了出来。

创新升级运营模式
有了稳定成熟的SAAS管理平台，朱人杰开始专心探索马场的模式创

新问题。

朱人杰决定将新的马场选址从远郊改到市中心，首家商场店于 2018
年在环球港商场顶层开业。“对于很多人而言，时间远比金钱重要。如果

每次都要开车60多公里才能来骑一次马，肯定会打消他们练习马术的热

情。”朱人杰说，而商场马术恰能解决这一问题，也让更多青少年能够就近

体验、学习。

事实证明，朱人杰的判断没错。在商场里体验骑马吸引了不少新的

受众，而专业的课程设置又将他们逐步培养起来的兴趣发展为爱好专

长。短短两年时间，马术商场店便销售了16万节课，让越来越多的人了解

马术、爱上马术。

尽管商场马术课程的流量和人气很高，但朱人杰很快便发觉，由于场

地十分有限，难以进行进阶且高标准的培训指导。同时，高昂的运营成本

压缩了大部分盈利空间，驱使他进一步拓展新的可能性。

很快，雄心勃勃的朱人杰决定在外环以内布局卫星店并成立专业的

马术俱乐部店，从根本上解决多阶次、全方位的马术培训需求。而在收费

模式方面，他打破了传统课包销售模式，选择了“会籍+按次付费”的形

式。在减少学员一次性支出成本的同时，提高课程学习的灵活性。“学一

次付一次的钱，而不是购买高昂的培训套餐，这样，学习马术的门槛就降

低了，不想学了也能及时止损。”朱人杰介绍。

随着马术培训模式日渐成熟，学员水平不断提升，他们渴望参赛试练

的热情也愈发高涨。发现这一需求后，朱人杰决定从马场学员里选拔成

员，组建一支专业的马术队，同时，采购专业运动马，准备专属场地，聘任

专业教练，成立全面专业的赛事保障团队。“很多孩子初学马术，还处在学

习上升期，买一匹马参赛的成本太高且不划算，而加入马术队的话，不需

要买马也能实现参赛历练的初衷。”朱人杰说。

2021年，成立刚满一年的青少年马术队开始代表马场外出参赛，孩子

们也得以以较低的成本参与高水平的专业赛事。而随着“教学培训+竞技

体育”两条路线的完善，朱人杰还开始探索赛事 IP打造，其马场的运营模

式和思路也进一步升级拓展。

马术育人追梦不息
对于朱人杰而言，能够让更多的人了解马术、热爱马术是其办马场的

初心所在。而从探索商场马术到调整收费模式，他也一直在身体力行地

设法降低马术入门的门槛，让更多人体会到这项运动带来的悸动。

这一思路也被他融入课程教学设计中，借助科技力量打造了“马术模

拟机”，让初学者低成本快速掌握骑马技巧，做好上马前的技术过渡。“第

一次接触‘高头大马’的初学者特别是小朋友，往往都是非常恐慌和紧张

的，在较为低矮可控的模拟机上先练习掌握好骑法，比一上来就骑真马要

安全得多。”朱人杰介绍，他们在“马术模拟机”上为初学者订制了30节基

础课程，一节一节学过去，恰恰还原了从慢步、快步、跑步到跳跃等循序渐

进的步法学习过程。

“虽然专业的运动员、骑手是少数，但这并不影响大多数人将其作为

一项爱好和特长发展。”在朱人杰看来，尽管马术在常人眼中是一项高端、

高消费的“贵族运动”，但事实上，学习骑马、偶尔来马场骑马放松的门槛

也不一定很高。在专业赛事运营以外，他和马场的最大目标还是“马术育

人”。多年来，在与马场里学习的孩子们的相伴与相处里，让他印象最深

刻的是他们一次次训练后愈发自信舒展的笑容，以及和马儿同心共济征

服前方障碍的决心与勇气。“创业一路到现在，实话说，热爱差不多也消磨

了大半，而支撑着我走下去的，有自己内心不息的乐观和坚持，也有来自

马场大家庭的温暖与陪伴。”谈及8年来的创业心路，朱人杰感慨地说。

今年3月以来，新冠肺炎疫情打乱了马场运转的节奏。“对于马场这样

的户外运动场地而言，疫情对我们抗风险能力的挑战是巨大的。”朱人杰

坦言，苦苦维持等待复苏的同时，疫情的磨砺也进一步坚定了他们转型发

展的决心。如今，随着越来越多的会员归来，朱人杰和团队也紧锣密鼓地

忙碌起来，未来，他们也将在“马术育人”的道路上追梦不息。
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骑马的朱人杰

参加2022“盖世英雄”马术系列大奖赛获奖的学员合影

小学员在训练

马场里的马房

家长带着孩子喂马


